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Es el momento de evaluar la política de
gratuidad en educación superior. Desde
luego, ella no parece haber aumentado el
acceso a la educación su-
perior. Desde que se insta-
ló, en 2016, la matrícula de
pregrado creció 9,6%. Si
bien al iniciarse la cobertu-
ra ya era alta, este guaris-
mo es poco comparado
con el 24% que había cre-
cido en los cinco años an-
teriores, y aún menos con
el 56% que creció entre 2007 y 2015 (SIES).
La educación superior en Chile se masificó
más bien gracias al CAE y las políticas de
becas que antecedieron a la gratuidad.

En cuanto a la composición de la matrí-
cula, los cambios tras la gratuidad tampoco
son significativos. Según el SIES, antes de la
gratuidad, el 42,2% de los egresados de co-
legios públicos ingresaba a la educación su-
perior al año siguiente de egresar y el 57,4%
al subsiguiente (cohorte 2014), comparado
con 42,1% y 58,1%, respectivamente, para
las cohortes posteriores (2015-2022). Inclu-
so, Bucarey (2018) encuentra que la gratui-
dad habría significado cambios en la elec-
ción de carreras de los jóvenes de familias
de ingresos medios, reduciendo, en la prác-
tica, aún más el acceso de los de origen más
vulnerable a carreras selectivas. 

En tanto, los aranceles regulados, algo re-
querido por la gratuidad, han afectado ne-
gativamente los ingresos de muchas casas
de estudio. La ley, además, limitó el creci-
miento de la matrícula y el cobro a los estu-

diantes que no tenían gratuidad: 40% por
encima del arancel regulado para los del de-
cil 7, y 60% para los de los deciles 8 y 9.

La gratuidad, según la OCDE, aumentó
el gasto público en educación superior co-
mo porcentaje del PIB en 29% entre 2015 y
2021. Ello ha ocurrido mientras la mayoría
de los países en este grupo lo han reducido,

atendida la evidencia de
que es más rentable y
equitativo invertir en edu-
cación temprana. Ade-
más, como la educación
superior mejora las opor-
tunidades laborales de los
egresados, parece razona-
ble pedirles a quienes cur-
san estudios superiores

una retribución por el aporte que el Estado
les hace mientras estudian. De hecho, en
Chile, los retornos de los egresados de edu-
cación superior siguen siendo los más altos
de la OCDE.

El enorme incremento del gasto público
hace difícil justificar nuevos aumentos para
la educación superior, más con la deteriora-
da situación fiscal. En tanto, la regulación de
matrículas y aranceles tampoco ha dejado
espacio para allegar recursos desde las fami-
lias. De ahí que muchas instituciones estén
viviendo una delicada situación financiera.

En suma, la gratuidad no ha aumentado
el acceso, tampoco lo ha diversificado, y ha
limitado los recursos totales del sistema.
Resulta paradójico para una política con al-
tísimo costo fiscal. También lo es que ese di-
nero no se haya usado para desalentar los
programas de bajo retorno social y privado
que diversos estudios han detectado. 

En tiempo de campañas presidenciales, y
con arcas fiscales estrechas, bien valdría
reevaluar esta política, sobre todo si se

agrega al panorama la escasez de recursos
para la primera infancia y la investigación y
desarrollo. Hay experiencias internaciona-
les exitosas que prueban que es posible
abandonar la gratuidad. 

Tal vez como una forma de reconocer la
inviabilidad de la gratuidad universal, el
Gobierno propone ahora el FES, un nuevo
instrumento de financiamiento, contingen-
te en el ingreso, financiado por el Estado y
cobrado a través del SII. Todas esas caracte-
rísticas formaban parte del proyecto de ley
de 2012 y, creemos, generan consenso. 

No obstante, vemos dos problemas se-
rios. Primero, el proyecto llevaría a cero los
aportes de las familias de los deciles 7-9,
agravando aún más la situación económica
de las instituciones. Segundo, la retribución
de los egresados por sus estudios no tiene
tope. Un estudio a cargo de Lorraine Dear-
den, académica de UCL, y patrocinado por
la Subsecretaría de Educación Superior, es-
tima que buena parte de los egresados pa-
garían entre 1,5 y 5 veces lo recibido, con
números relevantes que pagarían más de 10
veces, lo cual es insostenible. Si bien otros
tantos no tendrían ingresos suficientes y se-
rían subsidiados, no parece razonable tanta
redistribución al interior de este grupo de
personas. Ello se presta para todo tipo de
distorsiones. Por eso, no es casualidad que
en el mundo ningún sistema de créditos
contingentes involucre solidaridad. 

El proyecto actual requiere de ajustes im-
portantes, pero contiene elementos valio-
sos. Es más, si se logra un buen acuerdo en
esta materia convendría preguntarse, como
lo hizo la profesora Dearden en el semina-
rio organizado por la Subsecretaría, si no
convendría usar un instrumento tipo FES
no como complemento, sino como reem-
plazo de la gratuidad. 

Una década de gratuidad
“...la gratuidad no ha aumentado el acceso, tampoco lo ha diversificado, y ha limitado 

los recursos totales del sistema. Resulta paradójico para una política con altísimo costo fiscal...”.

HARALD BEYER

LORETO COX

Escuela de Gobierno UC

EPIDEMIA DE
ÉBOLA EN ÁFRICA.
La Organización Mundial
de la Salud dijo que el
mortal virus se sigue
propagando en Zaire, y
que se han detectado
pacientes infectados en
por lo menos tres pueblos
del sudoeste del país. No

existe antídoto para la enfermedad y un 90 por ciento de quienes la
contrae, muere. En la foto, integrantes del Centro de Atlanta para el
Control de Enfermedades llegan a la localidad zaireña de Kikwit para
investigar el virus. 

VICTORIA ASEGURADA. A menos de dos días de las elecciones en
Argentina, el Presidente Carlos Menem parece estar completamente
fuera del alcance de sus rivales, según los últimos sondeos. 

NIÑO RAPTADO EN ECUADOR. Escenas de alegría se vivieron
ayer en la madrugada cuando el menor Agustín Donoso Baraona se
reunió con sus padres tras ser liberado después de dos semanas de
cautiverio. El niño chileno fue abandonado en un mercado en Quito,
luego de que sus padres pagaron un rescate. 

MADRID. El actor y director de cine Fernando Fernán Gómez obtuvo
el premio Príncipe de Asturias 1995 para las Artes, uno de los
principales reconocimientos culturales de España. Cabe destacar que la
artista chilena Marta Colvin postula al premio en el apartado escultura. 

13 de mayo de 1995
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13 de mayo de 1975

CORTE SUPREMA. Su
Presidente, Enrique Urrutia
Manzano, de 75 años, presentó la
renuncia. 

LIBRA ESTERLINA. Descendió
a un nuevo nivel récord de su
historia en el curso de febriles
transacciones en los mercados
cambiarios, registrando una
depreciación del 25 por ciento
frente a las principales divisas.

H A C E  5 0  A Ñ O S

Procultura

Señor Director:
Al parecer, la fundación sin fines de lucro

Procultura lo que más tenía era lucro, y lo
que menos poseía era cultura.

RICARDO RUIZ DE VIÑASPRE

Ley Boric -
Frente Amplio

Señor Director:
Salir de la universidad y debutar en

cargos públicos con sueldos millonarios,
asesores, chofer y secretaria. Todo esto, casi
sin contacto con la vida real. Directo y sin
escalas.

Falta de experiencia, encandilamiento con
el poder y gestión de cifras que solo han
visto en alguna película. La receta perfecta
para la tentación y, cómo no, el fracaso.

Se necesita una ley que exija años de
experiencia laboral comprobable (ONG tipo
Procultura excluidas, por supuesto) o em-
prendimiento corroborable antes de acceder
a un cargo público. Así, al menos, se entera-
rían por qué el vilipendiado Excel casi nunca
les cuadra.

MAX IRARRÁZAVAL C.

“Operación política”
Señor Director:
El argumento de la “operación política”

cuando la prensa publica irregularidades de
políticos está más trillado que las querellas
“contra quienes resulten responsables”, “fue
un ajuste de cuentas”, “aquí no se ha cometi-
do ningún delito”, y un largo etcétera.

HÉCTOR GÓMEZ ARRIAGADA

Espionaje telefónico
Señor Director:
Se ha hecho pública una conversación

telefónica entre el Presidente Gabriel Boric y
la exesposa del fundador de Procultura,
Josefina Huneeus, en la que analizan lo que
estaría ocurriendo con esa fundación y sus
responsables, por el manejo de fondos en el
llamado caso Convenios. Los dirigentes del
Frente Amplio han reclamado por este hecho
tildándolo de espionaje político, desconocien-
do que la interceptación del llamado se hizo
en cumplimiento de una autorización judicial. 

Esta discusión me ha traído a la memo-
ria un episodio parecido en el que sí se
podría hablar de espionaje político, ya que
se procedió sin ningún tipo de autorización
judicial o de una autoridad con capacidad
para hacerlo.

A mediados de 1992, un capitán de
Ejército perteneciente a la unidad de Inteli-
gencia de esa institución le entregó una
copia de una cinta que contenía una con-
versación entre el en ese entonces precan-
didato presidencial Sebastián Piñera y su
amigo Pedro Pablo Díaz, a la también
precandidata Evelyn Matthei, quien se lo
hizo llegar a Ricardo Claro, dueño de Mega-
visión, en ese tiempo.

En ella, Piñera le pedía a su amigo que le
sugiriera a un periodista y panelista del
programa “A la hora de...”, transmitido por
ese canal, algunas preguntas o temas que
incomodaran a Evelyn Matthei. Claro dio a
conocer la cinta en el mismo programa sin
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dar a conocer el origen de la cinta provocan-
do un gran revuelo en ese momento y en la
opinión pública. Claramente, en este episodio
sí se puede hablar con propiedad de “espio-
naje político”.

JORGE DONOSO PACHECO

Los naranjillos
Señor Director:
Se ha producido cierta polémica por la

paralización de permisos para extracciones
mineras en la Región del Biobío. ¿Los culpa-
bles? Seis (u ocho) naranjillos encontrados
entre mil hectáreas de bosques, de obligada
evaluación.

¿Es razonable aquello si consideramos que
un incendio de verano (fortuito o intencional)
puede arrasar en un par de días esas mil
hectáreas, sin posibilidad alguna de recupe-
rar aquellos arbolitos?

Hay veces en que “los cuidados del sacris-
tán matan al señor Cura”. Es bueno recordar
la sabiduría popular.

MARÍA PAZ VALENZUELA B.

Arquitecto

Las exportaciones
Señor Director:
Un tema clave para Chile es volver a

aumentar el volumen de las exportaciones en
términos reales. Sea en las tradicionales y en
nuevas exportaciones de bienes o servicios,
estas se encuentran estancadas en términos
reales desde el año 2009. Si bien hay áreas
que son nuevas o que han aumentado, en su
conjunto el crecimiento global del volumen se
encuentra estancado al 0,3 % al año, que es
marginal.

MANUEL JOSÉ MADRID VALDÉS

Senador y “lastre”
Señor Director:
No podemos sino lamentar la columna

plagada de ignorancia y mala intención
publicada el sábado en este importante
diario por el senador Luciano Cruz-Coke. Su
opinión demuestra un gran desconocimiento
y poca valoración del rol que ha cumplido la
televisión pública en la democracia y la
pluralidad de este país. Además de mantener
una red que llega a lugares donde ningún
otro canal de TV llega, la señal internacional,
el archivo, el canal infantil y el canal 24
horas. Todo, hasta ahora hecho con financia-
miento propio. 

Pero Cruz-Coke en su visón parcial solo se
refiere a la situación económica de este
medio, que no difiere de la de los otros
medios en el país y en el mundo. 

Pero lo que nos parece inaceptable es que
trate a los trabajadores del canal y sus tres
sindicatos como “lastres”. Más aún habiendo
sido parte de los empleados del canal y con
un sueldo millonario, una de las causas de la
situación que nos ha llevado a estar en la
actual encrucijada. Nos parece importante
que su partido se pronuncie sobre estas
declaraciones y la libertad sindical, que este
senador parece cuestionar. 

TVN importa y, como él lo sabe hasta
ahora, no ha recibido ningún aporte del
Estado más que el permiso de endeudarse.
Es hora de que su dueño haga un aporte de
capital y redefina lo que quiere como canal
público, pero no con la opinión solo de este
senador cuyo sueldo sí se lo pagamos todos

los trabajadores “lastres” de este canal y de
este país. 

SERGIO PIZARRO

En representación de los sindicatos de TVN

HERNÁN ROSAS

Representante de los trabajadores ante el Directorio
de TVN

Club de la Unión

Señor Director:
El Club de la Unión no está en crisis: está

dando la pelea. Hemos enfrentado años
complejos, con una pandemia y un estallido
social que impactaron profundamente a
instituciones como la nuestra. Pero aquí
seguimos, con la frente en alto, trabajando
para recuperar el equilibrio financiero y
proyectar este espacio hacia el futuro.

Sí, hay deudas, y las estamos enfrentan-
do con responsabilidad. Nadie quiere que
este lugar se mantenga en pie más que
quienes lo habitamos, lo cuidamos y lo
proyectamos. El fallo judicial existe, pero
su ejecución no es inmediata ni definitiva.
Estamos convencidos de que hay elemen-
tos legales que deben ser revisados, y por
eso seguimos defendiendo al Club en todas
las instancias institucionales, tal como
corresponde a un espacio que representa
parte de la historia republicana de Chile.

Hoy tenemos una buena noticia: ya co-
menzamos a recibir aportes a través de la
Ley de Donaciones Culturales. Esto no solo
nos da oxígeno, sino que reafirma que el Club
es reconocido como lo que siempre ha sido:
un lugar patrimonial, abierto a la cultura, la
historia y la ciudadanía.

La próxima semana inauguraremos una
feria de emprendedores abierta a los
vecinos de Santiago y participaremos con
orgullo en el Día del Patrimonio. El Club
está vivo, activo y decidido a seguir siendo
parte del corazón cultural de la ciudad.
Esta no es la historia de un cierre. Es la
historia de una reactivación. Y todos están
invitados a ser parte de ella.

RICARDO IZURIETA LINZMAYER

Gerente general Club de la Unión

Nacionalismo
libertario

Señor Director:
Parece que los libertarios criollos no

entienden la doctrina que profesan. La
apelación al origen espontáneo de la nación,
a la que recurre Víctor Espinosa en su res-
puesta (domingo) a Felipe Schwember,
presupone lo que desde la perspectiva
libertaria precisamente se debe probar: el
consentimiento de los miembros de esa
comunidad. Este error, promovido, como
tantos otros, por el anarcocapitalista Huerta
de Soto, confunde la explicación del origen
de un fenómeno (o institución) con su justifi-
cación. Desde la perspectiva libertaria lo
relevante es si la pertenencia a la nación o a
algún Estado puede considerarse como
obligatoria. Y la respuesta libertaria es en
ambos casos “no”. 

El libertarianismo es incompatible con el
nacionalismo —que puede ser de derechas y
de izquierdas, contrariamente a lo que dice
Espinosa— porque por principio está en
contra de la existencia del pueblo. De hecho,
no resulta exagerado afirmar que el pueblo
resulta jurídica y políticamente inexplicable
para el libertarianismo. Por eso no es extra-

ño que los libertarios se enfrasquen en
discusiones del tipo “¿existe Francia/Alema-
nia (el país que el lector quiera)?”, “¿existe el
Estado?”, “¿existe la nación?”. La razón es
que para el libertarianismo la pertenencia a
un Estado es tan necesaria como la membre-
sía a un club de fútbol, y la ciudadanía, tan
importante como una póliza de seguro.

Más aún, los libertarios se toman tan en
serio el carácter estrictamente opcional de
la vida bajo un orden jurídico público, que
defienden el secesionismo como mecanis-
mo de protección de la libertad individual.
Los libertarios nacionalistas chilenos no
apoyarían un secesionismo mapuche. Pero
¿por qué? Los libertarios españoles, que sí
entienden su doctrina, apoyan el secesio-
nismo catalán.

Es cierto que el libertarianismo defiende
las instituciones que permiten la existencia
de un libre mercado. Pero es igualmente
cierto que lo hace mal, porque no tiene
noción de la libertad política.

El libertarianismo es un liberalismo aque-
jado de hemiplejía. Al mezclarse con el
nacionalismo queda sencillamente un Fran-
kenstein, que no tiene ni pies ni cabeza. 

EDUARDO FUENTES CARO

Director Instituto de Filosofía USS

Costo de primarias
Señor Director:
$27.000 millones de presupuesto para

las primarias presidenciales, me parece
impresentable para los tiempos que vivi-
mos. Deberían ser financiadas por los
mismos partidos políticos, y no con platas
fiscales. Más aún si se acusa un déficit
fiscal no menor

IVÁN BILBAO DOREN

Causa oculta de 
la baja natalidad

Señor Director:
En Chile los nacimientos vienen disminu-

yendo desde los años 60. En 1990 hubo algo
más de 300 mil, y en 2024, alrededor de 135
mil, 23% menos que en 2023, y equivalente
a un hijo por mujer. El bajo número de naci-
mientos y la disminución de la mortalidad
general, así como el aumento de la esperanza
de vida, favorecen el envejecimiento de
nuestra población. Para 2050 más del 25%
tendrá más de 65 años, y tres de cada 10
tendrán más de 80 años.

Las consecuencias son más personas
mayores sujetas a beneficios y que deberán
recibir atención en el sistema público; au-
mento de enfermedades crónicas; reducción
de la fuerza laboral; menos adaptabilidad a
las tecnologías; disminución de la productivi-
dad; soledad y pobreza.

Se ha escrito mucho de los cambios
culturales que han ocurrido para explicar
esta disminución y los problemas que impi-
den que las parejas deseen tener más hijos.
Entre las medidas que algunos países han
tomado están la oferta de dinero para que
los jóvenes contraigan matrimonio, los
subsidios por nacimiento, la gratuidad de
salas cunas, programas de cuidadores,
fertilización in vitro gratuita, licencias para
madres y padres. 

Quisiera enunciar una causa que no he
visto mencionada. Me refiero al temor a la
enfermedad o sufrimientos y a la muerte que
pueden vivir los hijos. Y esto sugiere que

parte del camino que debe tomarse para
mejorar las cosas tiene que ver con aspectos
educacionales, que suponen no olvidar las
humanidades en la formación, tanto en la
educación secundaria, como en las universi-
dades; educación en las virtudes, cívica,
lectura de los clásicos, porque así se puede
llegar a comprender mejor la naturaleza
humana, y visualizar elementos que hoy solo
se relacionan con la religión, en vez de enten-
der al hombre como un animal racional que
puede ser educado. 

Así, aprender a aceptar los dolores de la
vida y entender que es el servicio a los
demás lo que nos hace mejores personas, y
lo que permite soñar un país y un mundo
mejor.

DR. ENRIQUE OYARZÚN EBENSPERGER

Ginecología y Obstetricia Clínica U. de los Andes
Decano Medicina Universidad de los Andes

Pedro, Pablo 
y León XIV

Señor Director:
El cristianismo se funda sobre el testimo-

nio de dos grandes columnas: Pedro y
Pablo. Ambos representan no solo los inicios
de la Iglesia, sino también dos modos
complementarios de vivir y transmitir la fe.
Pedro encarna la fe nacida del seguimiento
directo a Jesús; Pablo, la inteligencia que
busca comprender el misterio revelado y
comunicarlo al mundo.

Pedro, pescador de Galilea, confiesa con
prontitud: “Tú eres el Cristo”. Su liderazgo
expresa una fe viva, marcada por la tensión
entre tradición, error, redención y apertura.
Pablo, por contraste, no conoció a Jesús en
vida: su encuentro es interior, transformador.
Con él, la fe se vuelve pensamiento, se articu-
la, se universaliza.

Esa tensión fecunda entre experiencia
inmediata y razón iluminada por la fe reapa-
rece hoy en León XIV, el primer Papa agusti-
no en siglos. Como Agustín, recuerda que la
verdad no se impone desde fuera, sino que se
descubre dentro del alma: Noli foras ire; in
te ipsum redi. In interiore homine habitat
veritas (“No salgas fuera: vuelve a ti mismo.
En el interior del hombre habita la verdad”).

León XIV no opone fe e inteligencia,
verdad y libertad: las reconcilia en un mismo
acto de amor. Como Pedro y Pablo, nos
llama a una Iglesia que testimonia y que
piensa, que ama la verdad y busca compren-
derla, sabiendo que el corazón humano no
descansa hasta hallarla.

JUAN ANTONIO MUÑOZ H.

Decano Facultad de Artes, UNIACC

Colo Colo
Señor Director:
Ufff... por suerte Colo Colo no es Chile (a

pesar de la leyenda).
CHRISTIAN VON DER FORST A.

13 de mayo de 1925

POLÍTICA CHILENA. Luego
de largas negociaciones, los
partidos Liberal y Nacional
decidieron fusionarse en una sola
colectividad. 

PARÍS. Ayer murió el general
Charles Mangin, héroe de la
Primera Guerra Mundial. El
ilustre militar sufrió de una
repentina y grave enfermedad.
Tendrá funerales de Estado.
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